

« Permettre aux jeunes de mieux comprendre et appréhender
l'histoire de notre République et les rituels Républicains »



Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Un patrimoine mémoriel spécifique...

La Résistance fait référence à une mémoire de guerre...

Le souvenir de la Première Guerre Mondiale s'était écrit dans tous les villages de France. Il est gravé dans la pierre des Monuments aux Morts. Ce sont les longues litanies des hommes fauchés en pleine jeunesse... Chaque année, le 11 novembre, les drapeaux et les citoyens s'inclinent en souvenir de leurs soldats morts.

La mémoire de la Seconde Guerre Mondiale s'écrit différemment. Certes, chaque 8 mai, les commémorations rassemblent la nation. Mais, ce sont des dizaines de milliers de monuments, de stèles, de plaques et de cérémonies en autant de lieux, qui émaillent la France des commémorations de la Résistance. Tout au long des années de guerre, des femmes et des hommes engagés dans la Résistance ont payé de leur vie la défense des valeurs de la République. Et, dans l'armée des ombres, ils étaient citoyens combattants, sans uniforme, avant d'être soldats, C'est sur les lieux de leur combat que leur mémoire est enracinée.

La Résistance ?

Les Résistances ?

Tout au long de la Seconde Guerre Mondiale, et avant même qu'elle n'éclate, la progression du nazisme avec Hitler en Allemagne, et du fascisme avec Benito Mussolini en Italie, a suscité des Résistances, en Belgique, en Europe centrale, en Allemagne même. En France elle a été le fait de divers courants d'opinions pour qui le ressort patriotique était fort face au nationalisme des soutiens d'une extrême droite revancharde.

Ce sont ces résistances plurielles qui firent de la Résistance, unie dans son engagement pour la Libération, l'honneur du peuple qui remet sa République dans le concert des nations victorieuses de la barbarie...

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Résister... c'est quoi ?

Résister, c'est d'abord agir en réaction –réagir- contre des forces jugées illégitimes avec la conscience des risques encourus en se mettant hors-la-loi.

La réaction à la capitulation de Pétain qui commande à l'armée française de cesser le combat le 17 juin ne se fait pas attendre. Charles Tillon à Bordeaux, ou Edmond Michelet à Brive la Gaillarde lancent leurs premiers tracts...

Ce même 17 juin, Jean MOULIN, préfet d'Eure et Loir refuse de signer un document rédigé par les Allemands qui accusent à tort les troupes sénégalaises de l'Armée française de massacres sur les populations civiles.

Le lendemain, c'est depuis Londres que le Général De Gaulle s'adresse à la France et au monde au micro de la BBC... Il lance son appel à la Résistance en soulignant le potentiel des forces françaises qui ne se résolvent pas à la défaite et à la capitulation.

« Peuple des usines, des champs, des magasins, des bureaux, commerçants, artisans et intellectuels, soldats, marins, aviateurs encore sous les armes, unissez-vous dans l'action », écrivait Charles Tillon.

« Celui qui ne se rend pas a raison contre celui qui se rend... » extrait du texte de Péguy publié dans le tract de Michelet.

« Moi, général de Gaulle, actuellement à Londres, j'invite les officiers et les soldats français qui se trouvent en territoire britannique ou qui viendraient à s'y trouver, avec leurs armes ou sans leurs armes, j'invite les ingénieurs et les ouvriers spécialisés des industries d'armement qui se trouvent en territoire britannique ou qui viendraient à s'y trouver, à se mettre en rapport avec moi... », De Gaulle mise sur les forces armées...

Puis en juillet, les communistes (dans la clandestinité depuis l'interdiction du 26 septembre 1939 et l'emprisonnement de leurs parlementaires) s'adressent au "Peuple de France" sous la plume de Jacques Duclos...

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Un univers d'adversité !

Entrée dans Paris, ville ouverte, le 14 juin 1940, l'armée allemande défile sur les Champs Elysées le 18 juin...

La veille Pétain avait demandé la cessation des combats. L'armistice a été signé le 22 juin en forêt de Compiègne. Hitler avait exigé que ce soit à Rethondes, dans le wagon même où le maréchal Foch et les plénipotentiaires Allemands s'étaient retrouvés pour l'armistice du 11 novembre 1918...

La France est découpée par la Ligne de Démarcation... Les Français se partagent entre Résistance, inquiétude et collaboration.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Face à l'effondrement.

Après les mois de la, "drôle de guerre », la France est envahie en deux semaines à peine ! L'illusoire protection de la Ligne Maginot n'a guère résisté face au déferlement de l'Armée allemande qui la contourne par la Belgique...

La défaite de la France tient plus à des orientations héritées de la guerre de 14-18 que d'une infériorité face à l'armée allemande, dont les choix stratégiques ont dérouté l'Etat-Major français !

Les combats de la Campagne de France ont été rudes, et fait de nombreuses victimes... La "guerre-éclair" enfermant les alliés le dos à la mer du Nord, ce sont près de deux millions de prisonniers de guerre qui vont entamer le chemin de leur captivité jusqu'à la Libération.

L'industrie de guerre allemande, et les campagnes privées des jeunes hommes mobilisés, font converger de force plus de 10 millions de travailleurs étrangers outre-Rhin. Dans la France occupée, les mesures, dites de la « relève », (échange de travailleurs volontaires pour le retour de prisonniers), ne fonctionnent pas... Le gouvernement collaborationniste de Pétain décide du Service du Travail Obligatoire, instauré par la loi du 16 février 1943.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Des ressorts anciens.

Dans l'entre-deux guerres, le fascisme établi en Italie, puis le nazisme en Allemagne, avaient vu naître leur cortège d'opposition. En France, les tensions s'exacerbaient entre droite et gauche. Les ligues factieuses défaites voyaient l'opportunité d'une revanche facile sur le Front Populaire dans le soutien au nazisme contre le bolchevisme et l'exercice de leur ostracisme anti-juifs...

Ceux qui avaient rejoint les Républicains espagnols, contre Franco soutenu par Hitler, étaient dans la suite logique de leur engagement en choisissant la lutte contre l'occupation nazie et la collaboration pétainiste.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Dehors comme dedans...

La résistance intérieure avait aussi pour mission de fournir les renseignements utiles aux forces alliées pour diriger au mieux leurs actions (bombardements, parachutages...). Les zones de parachutages qui se déroulaient de nuit devaient être entretenues dans le plus grand secret pour assurer la sécurité des personnes ou des matériels.

Les apports des parachutages opérés par les alliés à destination des groupes repérés par les services de renseignement permettront d'équiper les forces qui seront engagées dans les combats de la libération,

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Partir pour mieux revenir !.

Depuis Londres, et dès le premier jour de son installation, de Gaulle mobilise autour de lui des militaires qui n'acceptent pas la défaite et encore moins la trahison de la capitulation pétainiste qui fait basculer la France aux ordres de l'occupant. Cette force aussi appuyée sur les ressources de l'Empire colonial que de Gaulle sollicite préserve une existence de la France en marge des forces alliées mobilisées contre les forces de l'Axe.

La reconnaissance des alliés ne va pas de soi, en particulier du côté américain qui ne voyait pas de prime abord en Pétain un obstacle majeur à ses visées. De Gaulle va devoir s'imposer, et non sans mal jusqu'à la libération pour aboutir enfin à la reconnaissance de la France parmi les vainqueurs dans sa reconquête avec l'union des résistances intérieure et extérieure et déniait ainsi la représentation de la France par l'Etat Français relégué dans son rôle de supplétif de la puissance occupante et vaincu avec elle.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Gagner l'opinion sur le front idéologique.

Les premières activités de résistance visent à rassembler les forces, à mobiliser face au double péril de la collaboration et de l'occupation. Tous les médias sont contrôlés par les Allemands et le gouvernement de Pétain. Informer les populations sur la situation réelle est aussi risqué que difficile...

L'activité de propagande commence avec les moyens de fortune, papillons et tracts manuscrits, affichettes collées sur les lieux de passage... Plus tard les imprimeries clandestines permettront des diffusions plus larges.

La protection des clandestins passe par les caches et par la couverture de faux papiers. C'est tout un réseau qui doit fonctionner dans le plus grand secret. La chute d'un seul maillon met en péril toute une organisation.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Assurer les ressources.

Les forces combattantes de la résistance, contraintes à la clandestinité, ont besoin de forts soutiens pour assurer leur subsistance. Dans les premiers temps les campagnes peuvent fournir le gîte et le couvert dans des lieux reculés, difficiles d'accès, là où il est plus prudent de se cacher. Plus tard les lieux seront plus souvent choisis en fonction de leur situation à proximité des lieux d'interventions. Les communications auront une importance aussi grande qu'elles seront difficiles et risquées. Le secret demande le recours au codage et à la transmission par des agents le plus souvent ignorants de la teneur de leur transport...

Les besoins en armes et munitions sont tout aussi difficiles à réunir. Dans les premiers temps les récupérations faites sur le chemin de l'armée dans la débâcle ne fourniront qu'un potentiel hétéroclite et dont il faut économiser les faibles ressources.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Guérilla & stratégie du harcèlement.

Tous les mouvements de résistance n'adoptaient pas la même stratégie. Certains ont été partisans de l'action immédiate, harcèlement et lutte armée, (les mouvements autour du parti communiste clandestin, Front national de lutte pour la libération et l'indépendance de la France, Bataillons de la Jeunesse ou Organisation Spéciale puis FTPF). D'autres choisissent de recruter et de masser les forces qui seront appelées à intervenir au jour « J », en appui des forces alliées engagés depuis l'extérieur (MUR ou Combat très orientés sur l'organisation et le renseignement en lien avec les services secrets britanniques).

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Guerre des ondes . . .

La lutte des mots et des idées entre propagande et contrepropagande a été incessante depuis les premiers jours du conflit. La radio, média fort de l'époque a joué un très grand rôle dans ce domaine avec Radio-Paris et radio Vichy d'un côté et la BBC avec Radio Londres de l'autre,

C'est la « guerre des ondes » dans laquelle la radio suisse Radio Sottens a aussi joué son rôle, Et même en Allemagne, le Freiheitssender, poste émetteur de la résistance allemande jouera son rôle dans ce concert radiophonique !

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Trame et chaîne tisser la Résistance.

La Résistance ne se réduit pas à la lutte armée... Elle s'initie dans une posture rebelle à l'ordre établi dont les manifestations vont avoir pour vocation de nuire à l'occupant et à contester les mesures prises par l'Etat Français à la solde de l'occupant.

Dans ce contexte, la collecte, la préservation et le partage de l'information est un élément primordial ; il faut communiquer avec l'extérieur pour coordonner les actions et assurer au mieux la protection des Résistants et des populations qu'ils défendent.

Le soutien à celles et ceux qui sont pris est aussi la règle. Les contacts en prisons et les tentatives d'évasion sont autant de prises de risques dictées par la solidarité des combattants.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



La force des faiblesses

Le problème majeur de l'armement de la Résistance est son insuffisance en quantité comme en puissance de feu. La collecte d'armes cachées chez des particuliers nécessite un stock de munitions appropriées... et les prises à l'ennemi sont difficiles et très aléatoires. Des coups de mains sur des gendarmeries peuvent conforter un équipement qui ne peut être alimenté en quantité que par des parachutages organisés avec le BCRA ou depuis Londres ou Alger,

Les limites de la lutte armée sont aussi dictées par l'économie de l'armement et la disproportion des moyens engagés.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Indispensables à l'insu et sans savoir

Des résistants échappent au repérage des autorités. Avec une activité professionnelle, et sans être inquiétés pour avoir commis des actes répréhensibles, des femmes et des hommes développent leur activité dans la plus grande discrétion. La première mission concerne les caches ; il faut protéger ceux qui doivent passer inaperçus ! La fourniture de faux papiers entre aussi en jeu... Il faut assurer la communication entre ceux qui doivent rester cachés. Nombre de femmes et même d'enfants porteront ainsi des messages d'un lieu à un autre sans jamais en connaître la teneur, Assurer la subsistance de ceux qui se cachent est aussi important et la nourriture contingentée avec les restrictions et les cartes d'alimentation complique considérablement la tâche. Dans les campagnes la chose est un peu plus facile. L'installation des maquis dans les zones rurales reculées en témoigne.

L'étude des situations conduit à considérer qu'il fallait que deux ou trois résistants légaux travaillent pour permettre à un clandestin de remplir ses missions.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Les murs ont des oreilles !

Dans le pays occupé, une part importante du peuple partagé entre les deux extrêmes de la résistance et de la collaboration vit et survit en traversant les difficultés d'un temps de guerre : restriction des libertés et des moyens d'existence, tensions, craintes et méfiances... La plupart se taisent, par prudence ou par résignation... Aux deux extrémités de l'éventail des comportements, collaboration et résistance forment deux camps irréductiblement antagonistes.

Les partisans d'une extrême droite française fasciste, à la solde de l'occupation nazie, sont conscients de leur situation et soutiennent activement le pouvoir de Pétain ainsi que l'armée d'occupation. Certains peuvent en profiter pour régler quelques différends anciens, mais le plus souvent c'est la dénonciation des moindres faits d'opposition qui fait l'objet des signalements avant que la Milice ou la Gestapo interviennent et répriment sans discernement...

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



La vie des autres au prix de la sienne !

Engagés dans les combats, directement pourchassés par l'armée d'occupation ou par la police de l'Etat Français, les Résistants payent un lourd tribut à leur engagement. Certains sont tués au combat dans des affrontements disproportionnés aussi bien en termes d'effectifs que de moyens engagés. D'autres ont été faits prisonniers ou raflés et souvent fusillés sans autre forme de procès pour instaurer un régime de terreur... Nombre d'otages ont subi le même sort avec les mêmes intentions.

Après l'enfermement dans les prisons et les camps d'internement le martyr de beaucoup est passé par la déportation, assassinés dès leur arrivée pour certains dans les camps d'extermination, morts d'épuisement et de mauvais traitements pour d'autres dans les camps de concentration. Quant à ceux qui reviendront de l'enfer concentrationnaire, leur réinsertion dans la vie d'après n'ira pas sans souffrances d'innombrables séquelles.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Tous ensemble !

Les forces de la Résistance ont été puisées dans toute la société, des femmes comme des hommes, intergénérationnelle avec quelques anciens de 14/18 côtoyant la plupart de très jeunes hommes. Des militaires patriotes ont rejoint de Gaulle à Londres et d'autres ont mis leur expérience au service de la Résistance intérieure. Mais l'immense majorité des Résistants reste issu du peuple des villes et des campagnes, citoyens de tous les métiers qui vont mettre leur potentiel au service du collectif... Passer la ligne de démarcation d'une rive à l'autre de la rivière qui la matérialise parfois ne peut se faire qu'entre les mains expertes de quelque courageux connaissant bien les lieux. Il en es de même pour passer les Pyrénées pour gagner l'Angleterre par la mer... Que ce soit un cheminot, un facteur de la Poste, un pharmacien ou un instituteur, ou encore une secrétaire de mairie d'un village, tous ont leur utilité et leur place dans le dispositif. La lutte armée, pour emblématique qu'elle soit, n'est que la forme ultime de cet engagement multiforme dont toutes les composantes ont été indispensables.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



La moisson des semailles d'antan !

Si la Résistance suppose nécessairement l'engagement individuel, ce sont des collectifs d'opinions qui constituèrent les grands mouvements, L'opposition au fascisme et au nazisme dans les pays d'Europe gagnés par la vague brune de l'Entre-Deux Guerres s'était développé dans les mouvances de gauche, communistes et sociales-démocrates face à l'extrême droite, dans le monde ouvrier et ses organisations syndicales qui seront les premières cibles du régime de Pétain. C'est de sa diversité d'origine que la Résistance fut d'abord plurielle avant de se retrouver unifiée au terme de multiples démarches entamées dès 1941 sur la base des objectifs communs de la victoire sur l'occupant et la reconquête de la démocratie. La mission la plus présente dans la mémoire de la Résistance reste celle de Jean Moulin qui, sollicité par De Gaulle, aboutit à la création du Conseil National de la Résistance le 27 mai 1943 et à la rédaction de son programme « Les Jours Heureux » publié 9 mois plus tard.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



Résister c'est créer...

L'esprit de Résistance a servi de moteur de survie pour beaucoup de prisonniers et de déportés, même si parfois leurs gestes précipitèrent leur mort.

Le sabotage de la fabrication dans les usines de matériel militaire où les déportés étaient employés était chose courante et tout aussi risquée... Les pelletées de terre versées à côté de la brouette pour ralentir la cadence avaient valu à Gilbert Bidet d'être rossé à mort... D'autres avaient conservé l'humanité de l'art pour mobiliser les énergies des détenus, dessin, théâtre, musique... autant de réalisations improbables dans l'univers infernal de la détention.

Tous les soirs, chaque déporté prélevait un petit morceau de pain, de la dimension d'un ongle, de sa maigre ration. Tous ces morceaux collectés à chaque repas et regroupés permettaient pendant un certain temps, de soutenir des camarades particulièrement épuisés, et qui passaient une période difficile. Ils avaient, avec cette aide, peut-être des chances de survivre...

La pièce de théâtre *Le Verfügbar aux enfers*, écrite clandestinement à Ravensbrück au cours de l'hiver 1944-1945 est un travail commun élaboré avec les prisonnières du camp de Ravensbrück sous la houlette de Germaine Tillon...

Walter Spitzer, Boris Tazlitsky, pour leurs dessins... Les prisonniers d'Eysses organisés en bataillon FFI à l'intérieur de leur prison livrés aux SS pour être déportés...

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



La liberté de l'indépendance

Après les débarquements alliés de novembre 42 au Maroc et en Algérie...

Après le retournement de situation sur le front de l'Est à l'issue victorieuse de l'Armée Rouge dans la bataille de Stalingrad...

La perspective d'une victoire alliée sur les forces de l'Axe prenait corps. Même si l'issue semblait encore lointaine c'est un avenir qui pouvait conforter le moral des combattants des forces alliées comme de celles de la Résistance intérieure.

Dès lors c'était aussi le monde d'après qui se dessinait dans les esprits. Du côté des alliés occidentaux la France était représentée dans le champ de l'ennemi par l'Etat Français collaborationniste de Pétain. La Résistance Française n'avait pas de reconnaissance véritablement établie. Et, dans la reconquête en tenaille d'un Reich défait, se jouait déjà le partage d'influence des deux grands dont l'affrontement idéologique n'avait pas attendu la guerre pour s'aiguiser. URSS à l'Est et USA à l'ouest voyaient sans doute se dessiner la nouvelle frontière de leurs zones d'influence. Dans cette perspective, les Américains envisageaient d'établir en France une administration militaire des forces alliées pour succéder à l'Etat Français, Une copie du dollar rebaptisée Franc avait même été produite pour remplacer la monnaie nationale.

Par ailleurs il n'avait pas échappé à certains que les bombardements alliés sur la France avaient ciblé son appareil de production au prétexte de leur utilisation au service de l'occupant... Mais des quartiers, entiers, des hôpitaux le sont aussi...

L'hypothèse d'un abandon de souveraineté nationale était inconcevable pour De Gaulle. Et même si dans les premiers temps de la guerre il n'avait guère de sentiments pour la Résistance Intérieure, son développement généralisé et la nécessité de reconstruire une identité nationale l'ont vite conduit à préconiser l'union des Résistances intérieures et extérieures, à la fois pour s'assurer d'une contribution à la victoire et d'une reconnaissance dans le concert des nations victorieuses. Son refus et l'abandon de l'AMGOT garantissent à la France la reconquête de son Etat libre et indépendant.

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



La Paix, exigence universelle !

Le programme du Conseil National de la Résistance écrit dans la tourmente de la guerre porte les espoirs de la victoire et de la libération. La mission confiée à Jean Moulin par de Gaulle après d'autres tractations pour réunir les forces de toutes obédiences fait du collectif une force nouvelle et en démultiplie le potentiel. Même si des tensions persistent parfois, et singulièrement lorsqu'il s'agit de partager les apports des parachutages, la dynamique enclenchée portera ses fruits en associant les forces de la Résistance à la reconquête territoriale des alliés ; les Résistants libérant parfois seuls leur territoire d'une occupation désormais défaite...

Le second volet du programme du CNR revêt au moins autant d'importance en projetant la reconstruction démocratique d'un pays libre et indépendant dans la paix retrouvée. Les trois dimensions, politique, économique et sociale développées dans le texte vont ouvrir les pistes de la reconstruction d'une nouvelle République indivisible, laïque, démocratique et sociale...

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



un patrimoine mémoriel à défendre...

Le comité local de l'Association Nationale des Anciens Combattants et Ami(e)s de la Résistance s'attache à servir la mémoire de la Résistance au cœur du Bocage Bourbonnais, à en consolider les connaissances et à les partager avec le plus grand nombre pour diffuser le plus largement possible les valeurs qui fondaient l'engagement des Résistants, des valeurs et des objectifs qui restent toujours d'actualité : liberté, démocratie, justice et progrès social, PAIX entre les peuples.

... non pas pour faire du passé un spectacle, mais pour faire vivre ses valeurs au présent et inspirer un avenir de jours Heureux !

Présenter la Résistance... très généralement & tout simplement.



*Présentation
Pour le comité local de l'ANACR Meillard- Le Montet
Daniel LEVIEUX*
